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Инфраструктура

Инфраструктура

Детям сулят парк москва решила строить огромный парк 
развлечений, «напоДобие ДиснейленДа», как заявил мэр столицы сергей 
собянин. петербург переболел этой иДеей еще 25 лет назаД — именно тогДа 
было заявлено, что в лисьем носу может появиться ДиснейленД. как и многие 
мегапроекты того времени, эта инициатива Дальше обсужДения не пошла.  
а эксперты спорят До сих пор — нужен ли петербургу такой парк развлечений  
и сколько вообще поДобных объектов нужно в россии. РОМАН РуСАКОв

На данный момент в России нет крупных 
развлекательных парков, которые бы при-
влекали посетителей со всей страны и за-
рубежных туристов. Нет в России и таких 
тематических развлекательных парков, как 
Disneyland (Париж), Legoland (Дания), парк 
«Астерикс» (Плайи). 

В настоящее время в Петербурге работа-
ет только один парк, который предлагает до-
статочно широкий спектр аттракционов для 
различных групп потребителей, — «Диво-
остров». А также несколько более скром-
ных парков районного масштаба в разных 
частях города. Потенциал спроса для соз-
дания более крупного и насыщенного раз-
нообразными развлечениями открытого 
парка есть, говорят эксперты. Оптимально 
его совмещать с тематическими зонами, как 
это сделано в том же Диснейленде или не-
которых других крупных парках, например, 
в PortAventura.

Не так давно появилась идея создания 
парка под эгидой Dream Works в Санкт-
Петербурге. Как считают эксперты, по при-
чине ограниченного предложения подобного 
вида развлечений парк будет пользоваться 
популярностью у населения и туристов. Та-
кая же ситуация, скорее всего, сложится 
и при реализации идеи парка Disneyland в 
Москве. 

ПозадИ ЕвроПы всЕй «Сейчас только 
в Европе расположено около 300 парков 
развлечений, самые популярные принима-
ют в год до 50 млн человек. Также можно 
отметить, что тематические парки приносят 
в несколько раз больше доходов, чем обыч-
ные парки развлечений», — говорит Елена 
Прозорова, консультант отдела консалтинга 
и оценки компании Maris.

Максим Клягин, аналитик УК «Финам Ме-
неджмент», сегмент аттракционов и парков 
развлечений различного формата в России 
оценивает в 15–20 млрд рублей. «Данный 
сегмент рынка в России скорее находится 
на первоначальной стадии своего форми-
рования. Заметных проектов на рынке пока 
весьма немного. Даже в наиболее крупных 
российских городах сегмент определенно 
не насыщен, при этом спрос на фоне ро-
ста доходов формируется уже на вполне 
высоком уровне. По примерным расчетам, 
при выходе на 

”
проектные мощности“ вы-

ручка таких проектов вполне может быть 
сопоставима с западными аналогами. 
Поэтому такие проекты, несмотря на, как 
правило, необходимый существенный объ-
ем инвестиций (в среднем от $50–100 млн), 
сезонные ограничения для некоторых видов 
аттракционов и сравнительно длительные 
сроки окупаемости (условно от 8–10 лет), 
могут представлять высокий интерес для 
инвесторов», — говорит господин Клягин.

Он не исключает, что в ключевых мегапо-
лисах РФ в среднесрочный период вполне 

может быть реализовано несколько круп-
ных проектов парков развлечений. 

«Детские развлекательные зоны в соста-
ве ТРК и детские парки уровня Диснейленда 
— это разные форматы, предполагающие и 
разный тип потребления. Как правило, в ТРК 
семья проводит несколько часов, тогда как 
выезд в Диснейленд — это целый день. Кро-
ме того, детские парки (обращаясь к запад-
ному опыту) предполагают еще и большое 
количество предприятий питания, а также 
услуги по проживанию. Что касается окупае-
мости, то парк уровня Диснейленда — отно-
сительно долго (если продолжить сравнение 
с детской инфраструктурой в составе ТРК) 
окупающийся проект», — отмечает Юрий Та-
раненко, директор департамента коммерче-
ской недвижимости группы компаний RRG.

Борис Юшенков, партнер «S.A.Ricci 
— Санкт-Петербург», согласен, что по-
тенциально уровень спроса у населения 
очень высок, но в реальности он во многом 
ограничен стоимостью посещения парка. 
«Средний чек при посещении парижского 
Диснейленда составляет 60 долларов на 
одного ребенка. Учитывая, что в России, и 
в частности в Петербурге, стоимость земли, 
строительства выше, то такой 

”
средний чек“ 

еще возрастет», — говорит он.

когда вЕрнутся дЕньгИ? В Петербур-
ге идеи строительства открытых мегапарков 
возникали не единожды. Госпожа Прозорова 
вспоминает, что, помимо идеи строительства 
Диснейленда в Лисьем Носу, был проект соз-
дания тематического парка «Сказкоград» на 
базе парка «Екатерингоф». 

Владимир Скигин, председатель совета 
директоров УК Satellit Development, считает, 
что окупаемость открытых парков развле-
чений в условиях плохого климата Москвы 
и Петербурга сомнительна. «Поэтому при-

быльность проекта зависит от того, будет 
ли московский Диснейленд крытым или от-
крытым», — говорит он.

«Если принимать во внимание клима-
тические условия в Санкт-Петербурге, то 
парк следует организовывать или с боль-
шим количеством закрытых павильонов и 
аттракционов или рассчитывать на полу-
чение основной прибыли за 4–5 месяцев 
в году (а то и меньше)», — говорит гос- 
пожа Прозорова. Она полагает, что при 
успешной реализации проекта, который 
должен привлекать большое количество 
туристов и жителей города, окупить вло-
жения будет нетрудно. «Однако есть такие 
препятствия, как погодные условия, каче-
ство предоставляемых услуг, повышенные 
меры безопасности», — добавляет госпо-
жа Прозорова.

Юрий Тараненко говорит, что ориентиро-
ваться на западный опыт в этом вопросе не 
лучший выход — по его мнению, при пере-
носе западного формата на российский ры-
нок часто требуется корректировка с уче-
том отечественной специфики (в частности, 
особенностей, связанных с сезонностью). 

Зося Захарова, генеральный директор 
компании London Real Invest, отмечает, что 
определить доходность такого проекта без 
понимания концепции очень сложно, по-
скольку здесь недостаточно просто посчи-
тать стоимость каруселей и поделить их на 
количество посетителей. В стоимость про-
екта нужно включить стоимость разработки 
идеи, инновационных технологий и прочее. 
При этом она обращает внимание на то, что 
если окупаемость проекта займет более 
10–12 лет, то инвесторам это будет не очень 
интересно. 

Вопрос окупаемости, как уверяют экс-
перты, актуален не только для российских 
парков развлечений. 

Эвелина Павловская, вице-президент по 
консалтингу компании GVA Sawyer, говорит: 
«Срок окупаемости зависит от концепции 
парка. Расставить карусели на подготов-
ленные места, немного вложиться в озеле-
нение — это можно отбить за два-три года. 
А вот более серьезные вещи могут быть 
скорее имиджевыми, чем коммерческими... 
Парижский Диснейленд, например, до сих 
пор не окупился».

карусЕль на всю страну В среде 
экспертов нет однозначного мнении о том, 
сколько парков способен «переварить» 
российский рынок. 

Эвелина Павловская считает, что в Рос-
сии можно открыть в разных частях страны 
два или три парка формата Диснейленда. 
«Однако надо очень четко понимать пози-
ционирование, а также то, откуда формиру-
ются потоки. Идеально, чтобы создаваемый 
парк развлечений строился на уже сформи-
рованных турпотоках, а не в 

”
чистом поле“, 

тогда затраты на его создание будут ниже», 
— говорит она.

Зося Захарова думает, что проект тако-
го масштаба необходимо строить именно в 
Москве: в самом большом по численности, 
туристическому потоку и платежеспособ-
ности населения городе. Для того чтобы 
у такого проекта были адекватные сроки 
окупаемости, необходимо большое коли-
чество посетителей на протяжении всего 
года. «Здесь надо отметить, что другие 
Диснейленды строились в местах с более 
благоприятным климатом. В нашем клима-
тическом поясе важно придумать что-то, 
чтобы проект был востребован и зимой, и 
в межсезонье», — говорит она. Госпожа 
Захарова считает, что одновременно запу-
скать два грандиозных проекта в Москве и 
Петербурге — нецелесообразно. «В США 
всего один такой парк, а уровень платеже-
способности населения там гораздо выше. 
Хотя 

”
Диво-остров“ в Петербурге очень 

востребован. Его основной плюс — то, что 
он расположен в центре города и рядом с 
метро, поэтому проходимость парка очень 
высокая, особенно в дни каникул, — гово-
рит госпожа Захарова. — Думаю, что реа-
лизация схожего проекта для Петербурга 
сейчас не совсем актуальна. Вообще, надо 
сказать, что сейчас на этом рынке востре-
бованы только действительно креативные, 
уникальные проекты; с типовыми проекта-
ми в эту сферу идти не стоит. Но в то же 
время какой-то другой развлекательный 
формат мог бы быть интересен. Например, 
располагающийся на природе, в удачной 
локации: на берегу Финского залива или 
разлива, в курортном пригороде Петер-
бурга. Но повторюсь: концепция проекта 
должна быть оригинальна, ее аналогов не 
должно быть в России, а может быть, и в 
Европе». n

нЕсмотря на то, что Парков развлЕчЕнИй в россИИ нЕ хватаЕт, большИнство эксПЕртов сомнЕваются в том, что 
модЕль дИснЕйлЕнда можно бЕз сущЕствЕнных ИзмЕнЕнИй И коррЕктИровок ПЕрЕнЕстИ на отЕчЕствЕнную Почву
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